Tos Tempos.com www.lostiempos.com

AÑO LXXXI - Nº 19.907

COCHABAMBA, JUEVES 17 DE ABRIL DE 2025

Edición de 28 páginas - Precio único Bs 5 - Resto del País Bs 5,50



Deportes PÁGINA 6

El Roland Garros

Hugo Dellien volverá a disputar el Grand Slam por octavo año consecutivo.

Metropolitana PÁGINA 10

Complejo Verde

La empresa pretende llevar los residuos sólidos a tres lugares.



Mundo PÁGINA 8

Brasil da asilo a Nadine

La esposa del expresidente Humala de Perú pasó de condenada a ser asilada.

Justicia condena a Leyes y a cuatro funcionarios por el caso Mochilas III

Proceso. La acusación por la compra irregular se presentó hace cinco años.

Adquisición. La investigación se originó en la compra de 92 mil mochilas. **Pág.11**



Tuto inscribe su alianza en el TSE; el resto tiene plazo hasta el viernes

Frase. Quiroga dijo: "Yo no quiero arruinarles la Semana Santa a los bolivianos"

La alianza de Jorge Tuto Quiroga con FRI y Demócratas fue la primera en registrarse. En tanto, están pendientes de Doria Medina, Reyes Villa, UCS, el MAS, ADN y otros. **Pág. 3**





Tragedia: mueren cinco escolares en un incendio de bus

Las investigaciones establecen que el fuego se debió a la explosión de la garrafa de gas que utilizaba el vehículo que trasladaba a los estudiantes en Uncía. **Pág. 2**

La crecida del río Acre pone en grave riesgo a Cobija

La alcaldesa Ana Luisa Reís adelantó que no tienen recursos para enfrentar la emergencia. "No tenemos un solo centavo de recursos, el año pasado nos prestamos del Concejo", afirmó. **Pág. 2**

ADEMÁS

Economía

Bolivia, segunda en riesgo país en América Latina, según EMBI

- Dáσ *Δ*-

Metropolitana

Cochabamba se prepara para vivirla Semana Santa

- Pág. 10-

Gobierno resta validez legal a versión de Zúñiga de que asonada fue orden de Arce

Negativa. El principal acusado aseguró que él nunca daría un "golpe" a las 15:00, si no que lo haría al amanecer. Culpó a Luis Arce.

REDACCIÓN CENTRAL

El exmilitar Juan José Zúñiga, principal implicado en el "golpe de Estado fallido" de 2024, dijo ayer que la asonada militar en la plaza Murillo no fue un golpe de Estado, sino una orden que recibió del presidente Luis Arce. Además, involucró en los hechos a los ministros de Defensa y de la Presidencia y al exministro de Evo Morales, Hugo Moldiz.

Zúñiga dio una entrevista, desde la cárcel y vía zoom, al medio argentino Data Urgente, en la que aseguró: "Para nada, no hubo ningún intento de golpe, peor golpe de Estado, para nada; todos son absolutamente inocentes, yo cumplí una orden y el resto de los militares comandantes que están

LLAMAN A DECLARAR

Implican a Villegas en "gabinete"

Édgar Villegas contó cómo fue el interrogatorio al que fue sometido ayer por el caso de la toma de la plaza Murillo que realizó el exgeneral Juan José Zúñiga.

Villegas relató que le preguntaron si conocía a los implicados, qué tipo de relación tenía, que si conocía a Zúñiga, al abogado Jorge Valda, entre otros.

Señaló que le cuestionaron respecto a lo que hizo el 26 de junio de 2024.

"Me citan a declarar porque mi nombre figuró en ese supuesto gabinete", dijo Villegas.



El exmilitar Juan José Zúñiga en la cárcel de El Abra, en Cochabamba. DATAURGENTE.COM

encarcelados también cumplieron una orden superior".

Rechazo del Gobierno

El Gobierno consideró que las declaraciones Zúñiga, "no tienen ninguna validez legal" e instó a la Fiscalía emitir el requerimiento conclusivo, según el ministro de Justicia y

Transparencia, César Siles.

El ministro de Justicia afirmó que las declaraciones que brinda Zúñiga "complica su misma defensa" dentro del proceso que se sigue en su contra, por las contradicciones que habría incurrido anteriormente.

Siles exhortó al Ministerio

Público a terminar la investigación y "de una vez" emitir el requerimiento conclusivo que, en su criterio, debe tener una acusación por los "graves hechos" que se han suscitado

Popularidad

"Si yo hubiera querido hacer

el 26 de junio de 2024.

un golpe, no hubiera ido a las 15:00, hubiera ido en la madrugada y aun así, solo tenía 15 tanquetas. He visto que ellos querían generar un enfrentamiento con la Policía, con los movimientos sociales, para subir la popularidad yvictimizarse", dijo Zúñiga al medio argentino Data Streaming desde una celda del penal cochabambino.

Zúñiga es el principal acusado del movimiento de tropas ocurrido aquel miércoles 26 de junio en la plaza Murillo.

El exministro Hugo Moldiz fue mencionado por el exjefe militar Juan José Zúñiga, quien, de acuerdo a su relato, lo llamó días antes de la toma militar en el centro paceño y le preguntó si ya "había movilizado sus fierros", en relación a las tanquetas militares,

Moldiz negó que hubiera tenido alguna conversación en la que se hiciera alusiones a la movilización de armamento de guerra.

"No hablé, nada por el estilo, nada que tenga que ver ni con fierros, ni con armas, ni con intentos de golpe de Estado, ni con intentos de cerrarla Asamblea Legislativa", respondió Moldiz.

Agua en Cobija sube 10 metros y no hay recursos para enfrentar inundaciones

Peligro. La población de la capital pandina está alarmada porque, si sube un metro más, el caudal provocará graves daños.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El río Acre presentó una crecida de más de 10 metros, reportó ayer Ana Luisa Reís, alcaldesa de Cobija, capital pandina, al adelantar que el municipio no cuenta con los recursos económicos para enfrentar una eventual inundación que pueda ocurrir en comunidades o zonas urbanas.

"No tenemos un solo centavo de recursos, el año pasado nos prestamos recursos del Concejo, porque el municipio de Cobija no tiene un peso para inversión", fue la tajante respuesta de la autoridad consultada sobre cuánto dinero se tiene para enfrentar inundaciones.

"Enfrentaremos la situación como siempre la enfrentamos, con experiencia y coraje., evacuando (si se requiere) antes de que llegue alguna inundación", dijo Reis.

La alcaldesa espera que desde el Gobierno se entreguen los recursos económicos que están contemplados dentro de un crédito internacional de la CAF, que ya fue aprobado en la Asamblea Legislativa y que será destinado para todos los municipios declarados en desastre por lluvias e inundaciones, como es el caso de Cobija.

Peligro

Las alarmas continúan en Cobija, donde se registra una persistente lluvia y que provoca que se incremente la posibilidad de un desborde del río Acre.

El nivel del agua subió hasta 10 metros en las últimas horas, situación que alerta más a la población debido a que si este alcanza los 11 me-



Las lluvias persisten en el departamento de Pando. RRSS

tros puede provocar un rebalse que llegue a inundar varias

Se conoce que las intensas precipitaciones se registran desde el lunes en otros sectores más altos, como en la localidad fronteriza de Bolpebra anticipa un incremento progresivo del caudal en Cobija. En un recorrido por el lugar, se puede observar que el agua que se encuentra cerca del Puente de la Amistad, que divide Brasil con Bolivia, tiene un alto nivel y corre con fuerza, lo que sin duda causa temor entre las personas que habitan en las zonas cercanas.

Cinco estudiantes mueren tras incendio de un bus en Uncía

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

En Uncía, Potosí, cinco estudiantes murieron al incendiarse el bus escolar en el que retornabandes u unidade ducativa a sus domicilios. Las investigaciones preliminares dan cuenta que explotó la garrafade Gas Licuado de Petróleo (GLP) que utilizaba el vehículo como combustible.

El comandante de la Policía provincial de Uncía, José Miguel Álvarez, informó que lograron salvar la vida ocho estudiantes, aunque resultaron con heridos de diversa gravedad y fueron evacuados a hospitales de Potosí y Oruro.

"Una vez que se llega al lugar se puede evidenciar que este vehículo se habría incendiado ya casi estaba incinerado. Lastimosamente en el interior de este vehículo se encontraban cinco adolescentes sin vida", confirmó. El hecho ocurrió a las 15h00 en la comunidad de Lagunillas, distante a 40 kilómetros de Uncía, a las afueras de la Unidad Educativa "Lagunillas".

Con gas licuado

"El bus escolar se encontraba estacionado en la puerta de la unidad educativa, que ha sufrido un incendio porque este vehículo funciona con gas licuado", declaró.

De acuerdo con Álvarez, los ochos adolescentes heridos escaparon por las ventanas del bus. "Siete han sido trasladados a un hospital de Oruro por la gravedad de las heridas".

El motorizado no contaba con placa de control, "es un vehículo indocumentado" yel chofer no presentó sulicencia de conducir.

"El conductor de 53 años fue aprehendido a la espera de su declaración informativa", explicó.

Elecciones: Tuto es primero en inscribir su alianza; el resto tiene hasta mañana

Elecciones. El representante de Libre está apoyado por el FRI y Demócratas. El plazo para registro termina mañana a medianoche.

READACCIÓN CENTRAL

Jorge Tuto Quiroga inscribió su alianza política Libertad y República (Libre) ayer en la mañana en el Tribunal Supremo Electoral (TSE).

La alianza es la primera registrada en el marco de las elecciones de agosto y está conformada por el Frente Revolucionario de Izquierda (FRI) yel Movimiento Demócrata Social (Demócratas).

En tanto, al menos otras cinco alianzas preparan sus listaspara registrarse hasta mañana a las 24:00.

"Hoy estamos con la alianza jurídica de dos partidos nacionales: FRI y Demócratas. Después habrá otro documento con una quincena de agrupaciones que se van a

NO A SAMUEL

Cochabamba, jueves 17 de abril de 2025

Ballivián apoyará a candidato único

La exprecandidata presidencial Amparo Ballivián anunció oficialmente que declina su postulación a las elecciones generales del 17 de agosto de 2025, tras una revisión técnica de los acuerdos establecidos en el Bloque de Unidad. Reconoció que Samuel Doria Medina resultó vencedor en ese proceso, pero aclaró que no lo apoyará mientras no se consolide un único candidato de oposición.

"Yo he prometido que apoyaré al candidato único de la oposición. Hoy, ¿hay candidato único? No lo hay", sostuvo.



El candidato de Libre, Tuto Quiroga, inscribe su alianza política en el TSE, ayer. APG

sumar. Estamos forjando la verdadera unidad para salvar Bolivia y darle al país estabilidad", aseguró Quiroga.

Pendientes

Entre otras alianzas que anunciaron su participación

en las elecciones de agosto están Samuel Doria Medina (UN); Manfred Reyes Villa (APB-Súmate), Jhonny Fernández con Unidad Cívica Solidaridad (UCS)

El Movimiento al Socialismo (MAS) también participará de estos comicios , Acción Democrática Nacionalista (ADN) apoyaráa Jaime Dunn.

También están pendientes las alianzas que pueden conformar siete partidos que tiene personería jurídica, pero que aún están en negociando con otras siglas y precandidatos.

Entre otros nombres que se barajan como candidatos están Evo Morales, Andrónico Rodríguez y el actual presidente del Estado, Luis Arce.

Tuto Quiroga se alejó del bloque de unidad opositor por discrepancias con Samuel Doria Medina por la realización de las encuestas para definir al candidato único de la alianza.

El plazo fijado por el ente electoral boliviano para el registro de alianzas vence mañana a la medianoche, mientras que la inscripción de candidaturas se realizará entre el 14 y el 19 de mayo.

Tras inscribirse, Quiroga afirmó que "yo no quiero arruinarles la Semana Santa a los bolivianos, habrá otros, aquí van a estar el viernes cubriendo las grescas, el tsunami, las peleas; (nosotros) estamos tranquilitos, entusiastas, confe, firmeza, esperanza que vamos a cambiar Bolivia", afirmó el precandidato.

En tanto, el empresario Branko Marinkovic, aliado de Tuto, pidió ayer que los precandidatos Manfred Reyes Villa y Samuel Doria Medina renuncien a sus candidaturas y se sumen al proyecto políticos del expresidente Jorge Quiroga.

El TSE asegura que recurso legal ante el Constitucional no perjudica las elecciones

Obligación. El diputado del MAS Israel Huaytari presentó una acción para obligar a cumplir la paridad de género en binomios.



El vicepresidente del TSE, Francisco Vargas. APG

REDACCIÓN CENTRAL

El vicepresidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas, indicó que las elecciones generales del 17 de agosto no corren riesgo, al referirse a la acción de inconstitucionalidad presentada por el diputado arcista Israel Huaytari, para solicitar que se incorpore en la convocatoria a elecciones el requisito de binomio paritario.

"El Órgano Electoral va a seguir ejecutando cada una de las actividades del calendario electoral que ya está en curso, son más de 60 actividades que

deben ser cumplidas tanto por el OEP, (como por) las organizaciones políticas y la sociedad", manifestó Vargas.

Sobre la presentación de la acción, Vargas indicó que está en competencia del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) y "deberán emitir la resolución que corresponda, nosotros somos respetuosos del Estado de derecho y de la independencia de cada uno de los tribunales".

Asimismo, indicó que el TSE no fue notificado con ninguna medida cautelar o comunicación por parte del TCP

El diputado evista Héctor Arce calificó a su colega Huaytari de "tonto útil" del Ejecutivo por presentar un recurso ante TCP para obligar a la paridad y equidad de género en los binomios presidenciales.



Sesión de la Asamblea Legislativa. APG

La ALP rechaza reconsiderar la ley de crédito

En contra. La votación no alcanzó los dos tercios que se requiere para el tratamiento de la norma y se suspendió la sesión.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El pleno de la Asamblea Legislativa Plurinacional rechazó ayer nuevamente aprobar el proyecto de ley de crédito por \$us 100 millones de la Agencia de Coo-

peración Internacional de Japón (Jica).

En la sesión, se decidió implementar la votación electrónica. Como resultado de este proceso, donde el total de los legisladores presentes, 72 apoyaron la reconsideración del proyecto normati-

vo, pero 56 lo rechazaron, mientras que hubo 5 abstenciones.

Dos tercios

Luego de la votación, el presidente nato de Legislativo, David Choquehuanca, informó que para alcanzar los dos tercios se necesitaban 89 votos en total.

"No existiendo el voto suficiente se rechaza la reconsideración (del proyecto de ley) quedando firme y subsistentemente la decisión asumida el pasado 2 de abril", anunció y después dio por finalizada la sesión.

El Gobierno demandó la aprobación de crédito para que parte sea empleado en el voto de los bolivianos en el exterior en las elecciones generales de 17 de agosto y en la atención de emergencias provocadas por fenómenos climatológicos.

"La Asamblea Legislativa dio la espalda y un golpe al pueblo boliviano al reafirmar el rechazo al crédito de \$us 100 millones que tenía como destino la atención a miles de familias afectadas por las inundaciones y asegurar el derecho al voto en el exterior", afirmó la viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón.

Bolivia, segunda en riesgo país en América Latina tras un aumento del 20% en abril

Apunte. Las autoridades económicas enfrentan el desafío de implementar políticas que atiendan las necesidades inmediatas

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Bolivia se consolida como la segunda economía con mayor riesgo país en América Latina, solo por detrás de Venezuela, según el Índice de Bonos de Mercados Emergentes (EMBI) de J.P. Morgan, actualizado al 14 de abril. Con 2.190 puntos, el país registró un incremento del 20% este mes, el más alto de la región en 2025, lo que refleja una creciente desconfianza de los mercados internacionales.

El EMBI mide la prima de riesgo que los inversionistas exigen para adquirir deuda soberana frente a bonos considerados libres de riesgo. El indicador boliviano quintuplica el promedio regional (458 puntos) y sextuplica el mundial (339 puntos), evidenciando una posición crítica. "Estamos en una situación preocupante que limita el acceso a financiamiento y desincentiva la inversión extranjera", advirtió Fernando Romero, presidente del Colegio Departamental de Economistas de Tarija.

Romero atribuyó el aumento del riesgo país a una combinación de factores eco-



La escasez de dólares dificulta la importación de combustibles y bienes esenciales. α

nómicos y políticos. Entre los primeros destacó la escasez de dólares, que dificulta la importación de carburantes y bienes esenciales, y la falta de liquidez en divisas, que compromete el pago de la deuda externa. El uso de reservas de oro como garantía para obtener financiamiento externo revela la fragilidad fiscal, agravada por una inflación creciente y la depreciación de la moneda local.

En el ámbito político, la ruptura de alianzas entre precandidatos y las tensiones institucionales han profundizado la incertidumbre, deteriorando la percepción internacional sobre Bolivia. "La inestabilidad política envía señales negativas a los mercados", explicó Romero.

Mientras Bolivia enfrenta estos retos, otros países de la región muestran avances. Ecuador redujo su riesgo país en un 20% en abril, gracias a la estabilidad política tras la reelección del presidente Daniel Noboa. Argentina, por su parte, logró una caída del 12% en su indicador, impulsada por reformas económicas del gobierno de Javier

Milei y el respaldo de organismos multilaterales. En contraste, Venezuela mantiene el primer lugar con 18.307 puntos, tras un alza del 14% este mes, sumida en una profunda crisis económica e institucional.

El elevado riesgo país tiene consecuencias directas para Bolivia: encarece el financiamiento internacional, presiona los costos de importación y frena la llegada de inversión extranjera, elementos esenciales para el crecimiento económico y la generación de empleo.

YPFB entrega 2.000 toneladas de urea a arroceros cruceños

REDACCIÓN CENTRAL

YPFB suministró 2.000 toneladas métricas de urea a la Cooperativa Agropecuaria Integral San Juan de Yapacaní (Caisy R.L.), en Santa Cruz, integrada por productores de arroz de la colonia japonesa. El fertilizante, fabricado en la planta de Bulo Bulo, busca garantizar la campaña agrícola 2025-2026 y fortalecer la seguridad alimentaria de Bolivia.

El insumo se aplicará en 9.000 hectáreas de cultivos de arroz, mejorando la productividad gracias a sus propiedades como nutriente esencial. Gabriela Delgadillo Salazar, gerente de Productos Derivados de YPFB, destacó que esta entrega beneficia directamente a 38 productores.

Víctor Hugo Ikeda, productor arrocero de la colonia japonesa, elogió la calidad y el precio accesible de la urea, que contribuye al abastecimiento nacional de alimentos. Jaime Fernández Tapia, responsable de insumos de Caisy R.L., señaló que el fertilizante se usará entre junio y diciembre para optimizar las siembras.

La Aduana supera la recaudación histórica en últimos cuatro años

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Aduana Nacional registró un incremento significativo en su recaudación por importaciones durante los últimos cuatro años (2021-2024), superando los montos obtenidos en el periodo 2016-2019. El promedio anual alcanzó los 16.258 millones de bolivianos, frente a los 14.002 millones recaudados en el cuatrienio anterior.

El año 2020 fue excluido de la comparación debido

a la baja recaudación registrada durante el gobierno de transición, que apenas sumó 9.747 millones de bolivianos.

Los datos presentados por la presidente de la Aduana, Karina Serrudo, en la Audienciade Rendición Pública de Cuentas Inicial 2025, en Tarija, revelan un aumento constante. En 2021, la recaudación fuede 13.386 millones de bolivianos. En 2022, llegó a 16.400 millones. En 2023, se alcanzó un récord de 18.411 millones, y en 2024, la cifra fue de 16.836 millones.

El FPS invertirá más de Bs 1.315 millones en proyectos clave en 2025

Panorama. La inversión para 2025, según Esther Soria, busca combatir el desempleo, mejorar la infraestructura urbana y rural

REDACCIÓN CENTRALLos Tiempos

El Fondo Nacional de Inversión Productiva y Social (FPS) invertirá Bs 1.316 millones en proyectos de desarrollo en los nueve departamentos de Bolivia durante 2025, según su presupuesto inicial. Es-

te monto, que representa el 90% del presupuesto total de Bs 1.459 millones, se destinará a iniciativas de infraestructura, empleo y resiliencia climática, mientras que el 10% restante, equivalente a Bs 143 millones, cubrirá gastos operativos, informó Esther Soria, directora nacional del FPS,



directora nacional del FPS, Esther Soria, directora nacional del FPS. FPS

durante la rendición de cuentas en Tarija.

Precisó que el Programa Nacional de Emergencia para la Generación de Empleo (Bol 34) priorizará el enlosetado de vías vehiculares y peatonales en 36 municipios. Con 44 proyectos, se construirán 345.527 m² de enlosetados, generando 8.610 empleos directos e indirectos y beneficiando a 140.723 personas.

Por su parte, indicó, el Programa de Enlosetado Comunitario (Mujeres Constructoras) fomentarála inclusión laboral de mujeres y jóvenes en la construcción. Se ejecutarán 109 proyectos, con 1.026.179 m² de enlosetados, empleando a 2.276 mujeres y 1.443 jó-

venes, fortaleciendo la equidad en el sector.

En tanto, el Fondo Concursable de Inversión Pública Productiva (FOCIPP) promoverá la reactivación económica e industrialización con 105 proyectos en 100 municipios. Esta iniciativa generará 31.876 empleos indirectos y beneficiará a 1,5 millones de personas, consolidando el desarrollo productivo local, acotó.

El Programa Mi Agua V-BEI implementará 10 proyectos que proporcionarán 1.430 conexiones de agua potable y alcantarillado, beneficiando a 8.909 personas.

Dictan detención para el 'Joker' y su familia asevera que actuó en defensa

Proceso. La defensa pide cambiar la tipificación de asesinato a homicidio y salen a la luz imágenes de una pelea previa

REDACCIÓN CENTRAL

Un juez dispuso ayer la detención preventiva por 30 días de Manuel Alejandro Z.R., el joven que acudió a una discoteca disfrazado de 'Joker', por su presunta participación en el ataque a tres trabajadores de una discoteca en la zona de Sopocachi, en La Paz, uno de ellos fallecido en cercanías del centro nocturno.

El imputado enfrenta cargos por la comisión del presunto asesinato de uno de los trabajadores y tentativa de asesinato de otros dos. La audiencia también resolvió otorgar detención domiciliaria a su pareja, Mayra Estefanía F., acusada de complicidad en el hecho.

El hecho ocurrió la madru-

gada del domingo 13 de abril, cuando, según la investigación, el acusado se habría visto involucrado en una pelea fuera de la discoteca Forum. Como resultado, Youssef Emanuel Montaño Giraldo (21) perdió la vida, mientras que Matías Manuel C. (20) y Santiago. (18) sufrieron heridas de consideración.

Cochabamba, jueves 17 de abril de 2025

El sospechoso asistió al local nocturno acompañado de su pareja, Mayra Estefanía F., tras cumplir funciones laborales en una heladería que le habría pedido usar el disfraz de "Joker" por el Día del Niño.

La Fiscalía presentó imágenes de cámaras de seguridad que registran una confrontación previa entre varios jóvenes. Por ello, se prevé convocar a otras personas que habrían participado en



Imágenes de la pelea previa a la muerte de uno de los trabajadores. ABI

el altercado, para que presten su declaración.La defensa del acusado sostiene que actuó en defensa propia, y solicitó que el caso sea tipificado como ho-

micidio, al considerar que no San Pedro y no a Chonchocohubo planificación.

Ante los nuevos elementos que han surgido, el juez cambió y envió al joven al penal de ro como pedía la Fiscalía.

Defensa

La familia del 'Joker' dio su

versión y denunció que el joven fue atacado por al menos 10 personas. "iMi hijo es inocente! Diez personas le brincaron, ¿qué persona no se va a defender? Desde ahí viene el tema de la inocencia", afirmó Jhonny Z. en defensa de su hijo.

"Ahora, lo que viene es un mes en San Pedro, porque el Ministerio tiene que demostrar lo que está 'sosteniendo de forma vacía'. Después de ese mes veremos qué otra audiencia se viene", explicó el padre del imputado.

La defensa legal sostiene que el joven actuó en legítimadefensayargumentaque sufría maltrato psicológico previo a los hechos.

"Lo abracé y le dije que no está solo. Toda la familia está con él, también toda la gente que lo conoce", afirmó el padre y resaltó que su hijo "no es un maleante", porque fue pastor de iglesia.

"¿Cómo un pastor de iglesia va a venir a matar con intencionalidad? Él salió a divertirse v lamentablemente la gente mala... mi hijo echó mano de donde pudo. No justifico, ni sé qué hizo, porque la verdad es que es todo lo que muestran los videos", explicó.





Liga de Campeones: Arsenal e Inter son los sorpresivos semifinalistas

www.lastiempos.com

Lamento. No hubo la remontada que esperaban los hinchas del Real Madrid: ayer perdieron incluso de local en el Bernabéu (1-2), mientras que el club italiano dejó en el camino al Bayern con el que empató 2-2

REDACCIÓN CENTRAL

La Champions League 2024-25 entró en la etapa decisiva y ayer se conoció a los dos últimos semifinalistas, de manerasorpresiva avanzaron Arsenale Inter de Milán, los cuales lucharán por un cupo a la final para seguir soñando con conquistar el máximo trofeo continental a nivel de clubes en Europa.

Arsenal selló su clasificación a la llave de los cuatro mejores de la Liga de Campeones tras dejar en el camino al siempre candidato número uno, el Real Madrid además el último campeón, mientras que Inter de Mi-

lán hizo lo propio superando El sueño del Inter a Bayern Múnich, un equipo que siempre fue protagonista en el certamen más mediático del mundo.

El batacazo

Arsenal hizo gran parte de la tarea en el partido semifinal de ida, donde venció por 3-0 al Real Madrid, cuando mostró un fútbol contundente y demoledor. Por ello, los merengues llegaron con la difícil tarea de revertir aquel marcador para seguir con vida en la Champions League 2024-25.

ron y terminaron cayendo por 2-1 (5-1 en el global). Los Gunners se pusieron en ventaja a los 65 minutos con gol primer tiempo desperdició un penal.

Y si bien los merengues igualaron las acciones a los 67' con tanto de Vinicius Junior, Arsenal se quedó con el partido y sentenció la serie a hubo más emociones y la

los 90+3' tras un Los partidos de ida contragolde las semifinales se pe mortal que terdisputarán el 29 y 30 minó con un golazo de Gabriel

su favor a

Marinelli.

de abril.

Por otra parte, Inter de Milán y Bayern Múnich protagonizaron un intenso partido en el estadio San Siro de Milán. Los locales llegaron a este compromiso con la ventaja tre el martes 6 y miércoles 7 de 2-1 obtenida en la ida, por lo que los germanos salieron con todo a revertir la llave y estuvieron a punto de dar una letal remontada.

ne puso en ventaja a los bávaros, y con ello, forzaba todo al alargue. Sin embargo, Lautaro Martínez (58') y Benja-

Sin embargo, no lo logra- min Pavard (61') revirtieron el marcador y volvieron a inclinar la balanza a favor de los lombardos.

Y si bien Bayern Múnich de Bukayo Saka, quien en el logró igualar el partido a los 76' con gol de Eric Dier, Inter de Milán se quedó con la clasificación a semifinales gracias a un global de 4-3 a su favor.

Los últimos minutos fueron intensos pero no celebración de los locales fue eufórica.

Las semifinales

Una vez terminaron ambos partidos, se confirmaron las llaves de definición.

En las semifinales, Barcelona se enfrentará al Inter de Milán, mientras que Arsenal se medirá con París Saint-Germain.

Los partidos de ida se disputarán el martes 29 y miércoles 30 de abril, mientras que los compromisos de vuelta se llevarán a cabo ende mayo.

El sábado 31 de mayo, en Allianz Arena, se disputará la En el minuto 52, Harry Ka-final de la UEFA Champions League 2024-2025. Será la cuarta definición del certamen que se desarrollará en la ciudad de Múnich.



El festejo de los jugadores del Arsenal tras vencer al Real Madrid. ARSENAL



El duelo entre el Real Madrid y el Arsenal, HEEA



Lautaro Martínez celebra la clasificación a la semifinal, UFFA

Hugo Dellien lo volvió a hacer: jugará el Roland Garros en el cuadro principal

Dato. El mejor tenista en la actualidad en el país estará entre los más renombrados del tenis mundial

REDACCIÓN CENTRAL

Hugo Dellien disputará por octavo año consecutivo el Roland Garros, Grand Slam que se disputa en París, Francia, donde participará desde el cuadro principal gracias a su ranking y sobre todo a la baja de último momento del chino Juncheng Shang.

"Adentroooooooo que afuera llueve!!!! Un ROLAND GARROS MAS!!!", posteó De-



Hugo Dellien en un partido anterior. RRSS

llien, el mejor tenista del país en la actualidad, en su cuenta de la red social X.

El nacido en Trinidad se ubica en el puesto 101 del ranking ATP, que le daba acceso para jugar en la qualy (clasificación) y estaba a un paso de ingresar al cuadro principal.

La organización dio a conocer en las últimas horas la Lista de Aceptación oficial del certamen francés, que se disputará del 19 de mayo al 8 de junio, y Dellien ingresó al cuadro principal gracias a la salida de Shang.

En la nómina no aparece su hermano Murkel, quien se ubica en el puesto 221 y que no podrá repetir su participación del año pasado. Hugo no se pierde el principal campeonato francés desde la edición de 2018, año que jugó en la qualy.

En 2019 y 2020 jugó desde el cuadro principal, para 2021 afrontó la qualy y llegó hasta la tercera ronda, mientras que en 2022 y 2023 estuvo en el main draw.

El año pasado afrontó la primera ronda de las clasificatorias y fue eliminado por el francés Benjamin Bonzi (3-6, 6-4 y 6-2). Su mejor desempeño en el Roland Garros se dio en 2019 v 2022, cuando llegó hasta la segunda ronda del cuadro principal. En 2019 perdió con el griego Stefanos.

Punto a punto, el club Aurora busca liquidar su deuda

Apunte. El Equipo del Pueblo participa en el torneo "Todos contra todos" con menos 27 puntos por sanciones; el viernes enfrenta al Tigre en el estadio Hernando Siles, La Paz

JEOVANA BERNABÉ B.

Con menos 27 puntos en la tabla de posiciones como consecuencia de una sanción del Tribunal de Disciplina Deportiva (TDD) y dos bajas sentidas, el plantel de Aurora visitará mañana a The Strongest por la cuarta fecha del Campeonato de la División Profesional 2025, el encuentro se jugará desde las 17:15 en el estadio Hernando Siles.

El celeste cochabambino viajará a La Paz sin Jair Reinoso quien en las pasadas horas fue sometido a una intervención quirúrgica. La plantilla e enfrentará a los atigrados después de vencer a San Antonio el pasado sábado en Cochabamba lo que le permitió sumar otros tres puntos.

Tampoco será de la partida el golero David Akólogo, en su lugar estará de nuevo Luis Cárdenas en el arco del "equipo del pueblo" que además confirmó el retorno de Iván Vidaurre.

En tres fechas acumuló seis unidades, pero arrancó el torneo con menos 33 puntos, por lo que está en el fondo de la tabla con menos 27.

La cuarta fecha del Campeonato local arrancará mañana con el choque entre los equipos de San Antonio y Na-



Los jugadores de Aurora durante un entrenamiento. CLUB AURORA

cional Potosí que se enfrentarán desde las 15:15 en el estadio Carlos Villegas, de Entre Ríos en Cochabamba.

Mientras que en Tarija el equipo de Real Tomayapo recibirá la visita de FC Universitario desde las 20:00 en el estadio IV Centenario.

El sábado continuará la jornada con el partido entre los equipos de Always Ready y Gualberto Villarroel-San José desde las 17:30, en el estadio Municipal de El Alto donde el local tratará de mantenerse como líder del torneo local; en tres fechas el Millonario sumó nueve puntos.

Ese mismo día, pero en Santa Cruz desde las 20:00 se enfrentarán los equipos de Blooming e Independiente. Y, la cuarta fecha se cerrará el domingo con tres partidos. Desde las 15:00 en Montero jugarán Guabirá con Bolívar.

Mientras que en el estadio Jesús Bermúdez rivalizarán los equipos de Totora Real Oruro y Oriente Petrolero a partir de las 17:15. Finalmente en Cochabamba en el gramado del Félix Capriles jugarán Wilstermann y ABB desde las

EQUIPOS	PJ	PG	PE	PP	GF	GC	DIF	PTS
1. Always Ready	3	3	0	0	5	2	+3	9
2. ABB	3	2	1	0	3	0	+3	7
3. Bolívar	3	2	0	1	9	4	+5	6
4. The Strongest	3	2	0	1	7	3	+4	6
5. Blooming	3	2	0	1	6	4	+2	6
6. GV-San José	3	2	0	1	5	5	0	6
7. FC Universitario	3	1	1	1	5	4	+1	4
8. Real Tomayapo	3	1	1	1	3	4	-1	4
9. Independiente	3	1	1	1	1	2	-1	4
10. Nacional Potosí	3	1	0	2	3	3	0	3
11. Guabirá	3	1	0	2	7	9	-2	3
12. San Antonio	3	1	0	2	2	4	-2	3
13. Totora Real Oruro	3	0	1	2	1	4	-3	1
14. Oriente Petrolero	3	0	1	2	2	7	-4	1
15. Wilstermann	3	0	0	3	1	8	-7	0
16. Aurora	3	2	0	1	9	6	+3	-27*

TARIA DE POSICIONES

Asociación de Fútbol Cochabamba cumple 101 años

REDACCIÓN CENTRAL

Con una misa y actos protocolares hoy desde las 10:00 la Asociación de Fútbol Cochabamba (AFC) adelantó su celebración por sus 101 años de vida institucional.

La entidad fue fundada el 18 de abril de 1924 y tiene varios retos que cumplir en las siguientes gestiones en la promoción del deporte.

El actual presidente de la Asociación es Pablo Zambrana, quien ejerce el cargo desde el 5 de enero de 2021, antes la institución estuvo a cargo de Víctor Vargas. "Lo principal en este nuevo siglo de vida tenemos la ambición de lograr el anhelado proyecto de infraestructura propia", mencionó el dirigente.

La historia de la Asociación está plagada de logros y retos que se resume en 101 años de trabajo en bien del fútbol cochabambino y nacional, además de ser semillero de grandes jugadores que pasearon su fútbol por los equipos que conforman la entidad departamental.

De acuerdo con los registros de la AFC en 1924 nace la nació la Cochabamba Foot-Ball Association (CBFA) ahora Asociación de Fútbol Cochabamba, a la cabeza de Víctor Rojas, José de la Zerda, Ignacio López Ovalle, Germán Urquidi, Luis Valle y Luis Ocaña.

Wilster: "Pochi" Chávez dirigirá el domingo y Giménez se queda

Opciones. El equipo Rojo aún evalúa la contratación de un nuevo director técnico, pero de momento está "Pochi" Chávez

REDACCIÓN CENTRAL La Prensa

Tras la jornada agitada del día martes, ayer Wilstermann se entrenó con normalidad en sus predios de la laguna Alalay bajo la conducción técnica de Cristian "Pochi" Chávez y con la ratificación de la permanencia de Arnaldo "Pipo" Giménez quien trabajó con el resto de sus compañeros.

Los "aviadores" se alistan para recibir el domingo a ABB, en el estadio Félix Capriles, oportunidad en la que quieren sumar sus primeras unidades en el torneo y salir de la incómoda situación en



de la incómoda situación en Cristian "Pochi" Chávez, en Wilstermann.

la que están en la tabla de posiciones.

Por lo que el entrenador "Pochi" Chávez ha pedido la entrega de sus jugadores en cada uno de los entrenamientos y los partidos oficiales.

El ausente en el entrenamiento de ayer fue el argentino Luciano Theiler, quien estaba presente en el predio deportivo el martes pero ya no fue visto en el complejo "aviador" en la víspera.

Hasta el cierre de edición no había una confirmación oficial de Wilstermann en torno a la disolución del contrato por los malos resultados.

En el caso de Arnaldo Giménez, éste fue insultado el martes por los "Gurkas" que llegaron al campo de entrenamiento de Wilstermann y además de increparlo le pidieron que se vaya, hubo incluso un amago de pugilato que fue disipado por sus compañeros que dialogaron con los hinchas que estaban enojados.

Pero, el golero paraguayo ayer trabajó con normalidad y a la par de sus compañeros bajo las órdenes de Chávez quien le dará la titularidad en el partido del domingo.

Cristian Machado es el único que realiza trabajo diferenciado, mientras el resto de sus compañeros se alistan con entusiasmo para el cotejo del domingo ante ABB.

Nadine Heredia: de condenada a la cárcel a asilada en un mismo día

Refugiada. La esposa de Humala fue favorecida por el gobierno de Brasil cuando el Poder Judicial peruano acababa de sentenciarla a 15 años de cárcel

RÍO DE JANEIRO

La exprimera dama peruana Nadine Heredia llegó a Brasilia la mañana de ayer después de que el gobierno de Lula decidiera concederle asilo diplomático. Ahora Nadine realizará trámites burocráticos en el país. Ella y su esposo, el expresidente Ollanta Humala, fueron condenados este martes a 15 años de prisión por lavado de activos en un caso relacionado con la práctica de fondos ilícitos que involucra a la constructora Odebrecht. Nadine llegó a Brasil en un vuelo de la Fuerza Aérea Brasileña (FAB).

Nadine viajó a São Paulo ayer, según el abogado Marco Aurélio de Carvalho, que la representa en Brasil.

EL DATO

Asilo de Heredia genera polémica

Según la Convención de Caracas, el asilo solo se le puede conceder a los perseguidos políticos, no a quienes enfrenten juicios por delitos comunes. No obstante, expertos en temas internacionales destacan que el Perú no tenía otra opción que aceptar la decisión de Brasil.

Humala ocupa la misma celda en la que estuvo preso el exmandatario Alberto Fujimori en el penal de Barbadillo en Lima, conocida como la "cárcel de los presidentes", informó el presidente del Instituto Nacional Penitenciario (INPE), Javier Llaque.

El expresidente peruano Ollanta

Carvalho dice que los Humala son sus clientes desde 2023, pero niega haber negociado asilo diplomático antes de la sentencia.

La solicitud (de asilo) se hizo luego de que la sentencia provisional determinara la detención inmediata sin tomar en cuenta que el presidente Humala y Nadine Heredia no representan ningún peligro para el proceso. "He estado acompañando a los Humala desde que el expresidente me llamó al país para conocer su caso", afirmó.

El abogado dice que la acción penal a la que responden los Humala en Perú cometió excesos y que la solicitud de salvoconducto pudo haber sido negada por el gobierno peruano.



Nadine Heredia en la embajada de Brasil. LATINANOTICIAS.PE

Humala, un político de centroizquierda, fue presidente de Perú entre 2011 y 2016; su esposa era una figura fuerte en el gobierno en ese momento. Fue detenido poco después de dictarse la sentencia en Limay no solicitó asilo.

En un comunicado, el Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú informó la noche del martes que la Embajada de Brasil en el país "comunicó que, en aplicación de la Convención sobre Asilo Diplomático de 1954, decidió

otorgar asilo diplomático a la señora Nadine Heredia Alarcón y a su hijo menor de edad Samir Mallko Ollanta Humala Heredia".

Según la nota, Brasil solicitó al gobierno peruano el otorgamiento de salvoconductos a ambas personas, invocando disposiciones del mismo tratado internacional y, por tanto, "otorgó las garantías para el traslado de ambas personas y otorgó los salvoconductos correspondientes".

Nadine no asistió a su pro-

pio juicio y entró en la representación brasileña en Lima poco después de que la Tercera Sala Colegiada de la Corte Superior Nacional de Perú leyera la sentencia que la condenó, junto a su esposo, a 15 años de prisión.

El abogado del expresidente Humala en el caso y exministro del Interior, Wilfredo Pedraza, asegura que la defensa desconocía que la ex primera dama pretendía pedir asilo político y que el tema se trató sólo con su familia.

Juez halla causa probable para acusar al gobierno de Trump de desacato

Conflicto. Boasberg afirma que el Gobierno desafió "deliberada y alegremente" su orden de frenar los traslados de migrantes a la megacárcel



Deportados de EEUU en el Centro de Confinamiento del Terrorismo de Tecoluca, El Salvador. GOBIERNO EL SALVADOR

WASHINGTONThe Guardian

Un juez federal dictaminó ayer que había causa probable para declarar a los funcionarios de Trump en desacato criminal por violar su orden judicial temporal que prohibía el uso del poder de tiempos de guerra de la Ley de Enemigos Extranjeros para deportar a presuntos miembros de pandillas venezolanas.

En una mordaz opinión de 46 páginas, James Boasberg, el principal juez de distrito de Hordina para explicar sus accio Ninguna de sus respue ha sido satisfactoria".

Washington, escribió que los altos funcionarios de Trump podrían devolver al país a las personas que se suponía debían estar protegidas por su orden judicial o enfrentar procedimientos por desacato.

Eljueztambién advirtió que si la administración intentaba obstruir sus procedimientos de desacato o instruía al Departamento de Justicia a negarse a presentar cargos de desacato contra los funcionarios más responsables, él mismo designaría un fiscal independiente.

"El tribunal no llega a tales conclusiones a la ligera ni precipitadamente", escribió Boasberg. "De hecho, ha dado a los acusados amplia oportunidad para explicar sus acciones. Ninguna de sus respuestas ha sido satisfactorio"



Claudia Sheinbaum, presidenta de México. GOBIERNO DE MÉXICO

México sepulta la reconcialiación con Ecuador

Posición. La presidenta Claudia Sheinbaum acusa a Noboa de violar la soberanía mexicana y pone en duda su reelección

MÉXICO Agencias

La presidenta Claudia Sheinbaum sentenció que mientras Daniel Noboa ejerza el cargo de presidente de Ecuador, México no reanudará relaciones diplomáticas con ese país.

Sheinbaum Pardo recordó que el rompimiento de relaciones con dicho país ocurrió después de que fuerzas de seguridad ecuatorianas ingresaron a la Embajada de México en Quito, en abril de 2024.

Asimismo, la mandataria

expuso parte del informe de la Organización de Estados Americanos sobre la Segunda Vuelta presidencial en Ecuador, en el que expone un debilitamiento de la institucionalidad del Estado.

Al respecto, señaló que la OEA y otros observadores internacionales señalaron que "no fue justa la contienda", por lo que calificó como dudoso el triunfo del mandatario ecuatoriano.

"No se van a reanudar las relaciones y además es muy dudoso su triunfo, en particular reconocido por la propia OEA", señaló.

El pasado domingo 13 de abril, Daniel Noboa fue declarado presidente electo de Ecuador por la presidenta del Consejo Nacional Electoral de Ecuador (CNE), Diana Atamaint. Sin embargo, organizaciones y líderes de diversas naciones han señalado irregularidades en dicho proceso.

A través de un comunicado, la OEA afirmó que, en un contexto desafiante, la población se expresó con claridad sobre quién debe conducir el país durante los próximos cuatro años, reafirmando su compromiso con la democracia y el ejercicio del voto.

EDITORIAL

Vivir la Semana Santa



El mundo cristiano comienza a vivir los días centrales de la Semana Santa: Jueves, Viernes y Sábado Santos, y el Domingo de Gloria. Se trata de una de las fechas más importantes para los creyentes, porque rememora el sacrificio de Jesucristo para salvar al mundo. En Cochabamba y en Bolivia es una de las tradiciones más arraigadas.

Cochabamba, jueves 17 de abril de 2025

De acuerdo con la tradición, la tarde del Jueves Santo se inicia la celebración del Triduo Pascual, que conmemora la pasión,

muerte y resurrección de Jesús.

Este año también es muy particular por la presencia del papa Francisco, ya que estuvo enfermo con neumonía por más de un mes. Sin embargo, estará menos activo que otros años.

Su reciente aparición pública representa un aliciente para los fieles. Francisco salió a saludar a los asistentes a la basílica de San Pedro. La Oficina de Prensa de la Santa Sede informó que espera ver cómo mejora la salud del papa para que participe en los actos de Semana Santa.

Estas fechas son también un momento importante para los religiosos que deben renovar sus votos de castidad, obediencia y pobreza.

En la ocasión, se pidió a los sacerdotes cumplir con su vocación y acompañar al pueblo en un momento de muchas dificultades materiales y espirituales. "Soy consciente de que no es una tarea fácil. Sin embargo, es fundamental que los sacerdotes demos signos evidentes de esa comunión, tanto con Dios, con el pueblo y entre nosotros", instó el arzobispo de Cochabamba, Oscar Aparicio.

Esta celebración religiosa es una de las manifestaciones espirituales más importantes en el calendario católico y también es una oportunidad para reactivar la economía, revalorizar la gastronomía de esta época y promover el turismo

Con el objetivo de promover el turismo local, esta temporada, se promocionan varios atractivos turísticos, pues se estima que cada año unos tres millones de personas visitan los sitios más emblemáticos del país.

En La Paz, Copacabana y el lago Titicaca serán dos de los sitios más visitados por los peregrinos. Se trata de una de las caminatas más largas en devoción a la Virgen de Copacabana. Los reportes de prensa dan cuenta de que se espera superar la cantidad de visitantes de 2024, de 17 mil a 25 mil.

En Cochabamba están destinos como el Cristo de la Concordia, que este año inaugura el *Viacrucis* del Cristo de la Concordia, el Santuario de la Virgen de Urkupiña, Corani y la represa de La Angostura, incluso, los comedores de los mercados renuevan su menú con los tradicionales 12 platos.

En un mundo de constante cambio y adversidades, un tiempo como la Semana Santa nos recuerda que no solo de pan vive el hombre y que es tan importante, como el alimento diario, la fortaleza para enfrentar las vicisitudes de cada día.

Los Tiempos

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943 Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1935 Reanudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP)

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T.

Presidente del Directorio José María Reyes García

GERENTE GENERAL
Miguel Díaz Cossío

JEFA DE REDACCIÓN **Katiuska Vásquez**

EDITOR DE PAÍS: Michel Zelada C.
EDITOR DE ECONOMÍA: Windsor Salas
EDITOR DE PUNTOS DE VISTA Y MUNDO: Norman Chinchilla C.
EDITOR DE DOBLE CLICK: Edwin Fernández R.
EDITORA DE OH!: Lucero Claros
EDITORA DIGITAL: N'EJSON Peredo C.
EDITOR FOTOGRÁFICO: Carlos López G.

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 525. Teléfonos: 4254562-63, 4254577 www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com Cochabamba-Bolivia



GARY RODRÍGUEZ

El autor es economista y magíster en comercio internacional

a decisión del presidente de EEUUa, Donald Trump, de declarar "emergencia nacional" e imponer "aranceles recíprocos" a las importaciones del mundo, con pocas excepciones, ha sido la nota episódica desde el 2 de abril. Parafraseando a los medios de comunicación, lo que está pasando es una "noticia en desarrollo", sabiendo cómo es que empezó este asunto, sin que nadie sepa, cómo es que va a terminar.

El anuncio de Trump, de imponer un arancel de importación del 10% a la generalidad de países; 20% a la Unión Europea; 34% a la China, y niveles especiales a otros, motivó dos duras respuestas: de la Unión Europea, un 25% a productos estadounidenses por 21.000 millones de euros, y, de la China, un castigo análogo del 34% a las importaciones de EEUU.

La Orden Ejecutiva de Trump está respaldada por un documento de la Casa Blanca, que dice que los altos y crecientes déficits comerciales que sufre EEUU por años, se deben a la falta de reciprocidad en el intercambio con sus socios, a los altos aranceles vbarreras no arancelarias discriminatorias que castigan a sus exportaciones, además, de los subsidios, regulaciones técnicas restrictivas, manipulación de monedas y otras maniobras, mientras EEUU ofrece una baja protección a las importaciones cediendo su mercado a costa de su industria y la pérdida de millones de empleos ("Regulating Imports with a Reciprocal Tariff to Rectify Trade Practices that Contribute to Large and Persistent Annual United States Goods Trade Deficits", The White House, Washington, 2.04.2025).

"Lecciones aprendidas" durante la guerra comercial en curso

Algo "bueno" que se dio el 9 de abril, en medio de la escalada arancelaria desatada, fue este anunció posteado por Trump: "Basado en el hecho de que más de 75 países han llamado a representantes de los Estados Unidos, incluidos los Departamentos de Comercio, Tesoro y el Representante Comercial de los Estados Unidos, para negociar una solución a los temas que se están discutiendo con relación al comercio, las barreras comerciales, los aranceles, la manipulación de divisas, y aranceles no monetarios, y que estos países, siguiendo mi consejo, no han tomado represalias de ningún tipo contra los Estados Unidos, he autorizado una pausa de 90 días y un arancel recíproco sustancialmente reducido durante este período, del 10%, también con efecto inmediato".

Así, EE UU aplicará un arancel universal del 10% a la importación de bienes, excepto a los de México cobijados en el Tratado de Libre Comercio (T-MEC) y, a los de China, a quien subió el castigo arancelario al 145%, recibiendo a cambio un retruque del 125%.

La segunda "buena noticia" de estos días fue que la Unión Europea, en una medida-espejo a la de EE UU, suspendió también su represalia por 90 días, además de lanzar su oferta de aplicar "arancel cero" recíproco al comercio de bienes industriales.

La tercera noticia alentadora la dio el Secretario del Tesoro de los EEUU, al anunciar negociaciones con Japón, India, Vietnam y Corea del Sur, lo que, de tener éxito, podría llevar a una oleada de conversaciones en pro del libre comercio... iDios quiera que sea así!

Trump no duda de la eficacia de su posición negociadora, cuando, respecto a su gran rival comercial, la China, sentenció: "Creo que va a querer llegar a un acuerdo, creo que eso va a suceder, recibiremos una llamada telefónica en algún momento y todo estará listo, será una gran cosa para ellos, será genial para nosotros, será algo bueno para el mundo y para la Humanidad" ("Trump, convencido de que llegarán a un acuerdo con China: "Recibiremos una llamada telefónica", El Mundo, YouTube, 10.04.2025).

En este nuevo escenario, todo el mundo hace cálculos de impactos. En lo que hace a Bolivia, un análisis del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), basado en las excepciones previstas por la Orden Ejecutiva, reveló que el 90% de los 263 productos vendidos a los EEUU. en 2024 serían afectados por el nuevo arancel del 10%, equivalente al 50% de los 271 millones de dólares exportados, quedando libres de tal cobro, el estaño, óxido de antimonio, wolframio, demás antimonios y manufacturas, cobre refinado, plata en bruto aleada, aleaciones de estaño, bismuto y manufacturas, fuel oil; maderas perfiladas, aserradas o desbastadas, molduradas, tablillas y pisos de madera; libros, impresos y similares.

Finalmente, como de lo malo siempre se puede sacar algo bueno, el IBCE, en conferencia de prensa, refirió cuatro "lecciones aprendidas" en esta crisis comercial: 1) Los desequilibrios comerciales permanentes y crecientes, causan inestabilidad; 2) Nunca se debe ignorar a un socio comercial, en especial, tratándose de la primera potencia mundial; 3) Muchas veces, como ahora, la realidad puede superar a la imaginación; 4) De haber negociado Bolivia, en el pasado, el libre comercio con megamercados complementarios como la Unión Europea, países asiáticos o el propio EE. UU., hoy sería menos vulnerable y tendría una mayor capacidad de negociación. iPara tenerlo muyen cuenta!

Et quid est veritas?



JUAN JOSÉ TORO

El autor es Premio Nacional en Historia del Periodismo

ncapaces de saber qué hacer con él, los sacerdotes judíos llevaron a Jesús ante el prefecto Poncio Pilatos. En Juan 18:37, Pilatos le pregunta a Jesús si es reyy él responde que vino al mundo para dar testimonio de la verdad. Enseguida, el prefecto lanza una pregunta clave:

-Et quid est veritas? (¿Y qué es la verdad?)

Se supone que transcurrieron 2000 años de aquellos hechos y hasta ahora no encontramos una respuesta convincente a esa pregunta.

Para Iudin y Rosental, la verdad es el "reflejofiel, acertado, de la realidad en el pensamiento" mientras que el Diccionario de la Lengua Española dice que es la "conformidad de las cosas con el concepto que de ellas forma la mente". En ambos conceptos, la verdad está vinculada con el yo interno, "el pensamiento" o "la mente", así que no es la misma para todos. Cada uno de los seres humanos vemos las cosas de una forma que para nosotros es la verdad, aunque esta sea distinta para los demás.

Esta complejidad hace todavía más difícil el periodismo que, entre sus objetivos, está el de acercarse lo más posible a la verdad porque, parafraseando a Pilatos, habría que preguntarse "¿a cuál verdad?".

Lo que yo aprendí en 37 años de periodismo es que la verdad puede ser molesta, incómoda y, en ocasiones, insoportable. Y no hablo de las "grandes verdades", esas que suelen revelarse mediante investigaciones periodísticas, sino de las verdades cotidianas, de las de todos los días, como que hay gente que no es feliz con sus propios logros, sino conlos fracasos de los demás, o que fulano es hijo de mengano.

Tan fastidiosa es la verdad que mucha gente prefiere vivir en la mentira. Si te contaron que la historia fue de una forma y alguien viene a decirte que fue distinta, preferirás quedarte con la versión anterior, porque ya estabas acostumbrado a ella.

En los últimos días, estuve soltando algunas verdades, obviamente las mías, y nadie me contradijo. No hubo una sola persona que me dijera que estaba mintiendo porque miverdad no erala verdad. En cambio, esperaron a pillarme algún error, o un tropiezo, para echármelo en cara. Me acusaron de buscar protagonismo, cuando lo que hacía era cumplir con mi trabajo y mi compromiso de publicar mis verdades. Eso no es todo. Llegaron a pedirme que me disculpe, no por haber mentido, sino por todo lo contrario: por haber dicho una verdad.

Jesús no le dijo a Pilatos cuál era la verdad, aunque lo más probable es que él la conocía yyo, en Semana Santa, creo que el prefecto también lo sabía: habían traído a su presencia al ser que cambiaría el mundo. "Yo no encuentro delito en este hombre", les dijo a los judíos, pero esa no era la verdad que ellos querían. Habían ido hasta allá, convocados por los sacerdotes, paraescarmentar al hombre que los puso en ridículo, así que su pedido fue multitudinario: —iCrucificalo!, icrucifícalo!

Consorcio Verde pretende llevar basura a 3 lugares y recién tramitará su licencia

Medioambiente. El martes pasado, el Concejo Municipal aprobó por mayoría el contrato para la industrialización de residuos

PEDRO FIGUEROA M.

La Alcaldía de Cochabamba y la empresa Consorcio Complejo Industrial Verde firmaron ayer el contrato de "Servicio de Tratamiento y Disposición Final de Residuos Urbanos". El contrato de concesión para la industrialización de la basura es por 25 años y, por 1.361 millones de bolivianos.

Elasesor del consorcio, Martin Ugarte Vargas, indicó que, desde la firma de contrato que se realizó ayer, ellos se hacen cargo de las 700 toneladas de residuos sólidos que genera la ciudad de Cochabamba.

"La empresa cumplió con todos los requisitos que exige el Documento Base de Contratación (DBC) y por esa razón se firmó el contrato con la Alcaldía; en sus dos componentes, el cierre técnico del relleno sanitario de K'ara K'ara y la industrialización de la basura", detalló Ugarte.

METROPOLITANA

Además, el asesor de Consorcio Verde, adelantó que, si los vecinos de la Mancomunidad K'ara K'ara cierran el relleno sanitario, el 21 de abril de este año, como lo anunciaron, ellos trasladarán los residuos a las celdas de emergencia que todavía preparan.

"La empresa garantiza el recojo del cien por ciento de la basura, si es necesario, lo vamos a hacer desde este lunes, pero eso va depender del acceso o no al relleno sanitario de K'ara K'ara. En este momento, contamos con tres lugares ya definidos para llevar los residuos". añadió.



El botadero en la zona de K'ara K'ara, que funcionará hasta el 21 de abril. CARLOS LÓPEZ

La construcción de ambientes y la instalación de equipos para la planta de industrialización de residuos se van a ejecutar en un plazo de 12 meses;

mientras tanto, la basura será depositada en celdas. trial Verde es una sociedad entre una empresa italiana y

Datos

Consorcio Complejo Indus-

trial Verde es una sociedad entre una empresa italiana y tres emprendedores cochabambinos; yla que tiene experiencia en el manejo residuos y en la industrialización es la firma extranjera.

La empresa aún no cuenta con una licencia ambiental. Según el asesor de Complejo Verde, este requisito será tramitado una vez que definan el lugar en el que depositarán la basura e instalarán la planta.

En cuanto a la garantía de cumplimiento de contrato, este será renovado cada año.

Al margen de la planta de industrialización y del lugar de depósito de la basura, la empresa prepara otro espacio para la transferencia de residuos que hará la Empresa Municipal de Servicios de Aseo (EMSA) a Complejo Verde.

K'ara K'ara

De acuerdo con Pánfilo Trujillo Rojas, delegado de base de los pobladores de K'ara K'ara, el 21 de abril, si el Ministerio de Gobierno no cierra el vertedero, los vecinos lo harán.

"La decisión de cerrar el botadero ya no se puede cambiar. Esta determinación, es por nuestra salud, ya no podemos seguir enfermándonos. El olor es insoportable y somos invadidos por moscas", dijo Trujillo.

Conozca ofertas de turismos para la Semana Santa

Sin autorización. La Dirección de Turismo detectó que 20 operadoras de turismo trabajan de manera ilegal en el departamento



Uno de los lugares turísticos para Semana Santa. C. LÓPEZ

REDACCIÓN CENTRAL

Los municipios del departamento de Cochabamba preparan ferias de la gastronomía de Semana Santa. Desde la Dirección de Turismo de la Gobernación, informaron que existen 31 empresas operadoras de turismo legales. La directora de Promoción, Desarrollo Cultural y Turismo, Luz Ordoñez, recomendó a la ciudadanía acudir a empresas de turismo legales, para evitar estafas y por un tema de seguridad.

"Para verificar si las empresas son legales, la Gobernación, en sus redes sociales a publicado un OR que al esca-

near con el celular permite conocer la lista de las operadoras de turismo. Asimismo, en nuestras oficinas, en la plaza 14 de Septiembre, contamos con toda la información", sostuvo Ordoñez.

Asimismo, la directora de Promoción y Desarrollo Cultural alertó que identificaron a unas 20 empresas ilegales.

"La operadora de turismo debe contar con guías especializados, eso para brindar seguridad a los turistas", añadió.

Por otra parte, Ordoñez informó que se tienen ferias en los municipios de los valles y en el trópico de Cochabamba.

Por ejemplo, en Arani se realizará el armado de altares para el Viacrucis; en Vacas, se tiene preparada una serie de actividades relacionados con Semana Santa; en Chimoré y en Villa Tunari se realizará la Feria del Pescado y de los platos tradicionales.

En Cliza se desarrollarála Feria de la Picana; Asimismo, en Totora y en Tarata habrán ferias gastronómicas y actividdes religiosas.

Se recomendó precaución a las familias que acudan a estas actividades.



La escenificación del Viacrucis que realizó el colegio Irlandés. DANIEL JAMES

Escenificaron la Pasión de Cristo por Jueves Santo

Celebración. La ciudadanía de Cochabamba participa de las misas y de las actividades religiosas por la temporada

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Como parte de las actividades por Semana Santa, ayer, estudiantes del colegio Irlandés escenificaron la pasión y muerte de Jesús. Este jueves, los creyentes de la religión católica visitarán los templos en la noche.

Este Jueves Santo, alas 18:30, se celebrará la liturgia de la Institución de la Eucarística y el Sacerdocio. A las 20:00, se tendrá la reseña monumental del Santísimo Sacramento.

El Viernes Santo, a las 5:00,

la Viacrucis al Cristo de la Concordia, desde la Parroquia San Pedro; a las 12:00, Sermón de las 7 Palabras; y a las 18:00, Procesión del Santo Sepulcro.

Inauguración

El Viacrucis más grande del mundo será inaugurado este viernes, a las 6:00, por el alcalde Manfred Reyes Villa.

El director de Medio Ambiente, Elvis Gutiérrez, invitó a la población cochabambina a ser parte de la inauguración y la Viacrucis.

Según Gutiérrez, el Viacrucis fue forestado la semana pasada con más de 2.500 plantines, los cuales serán cuidados mediante un sistema de riego por goteo, asegurando su sostenibilidad durante el año.

Justicia condena a Leyes a tres años por incumplimiento en el caso Mochilas III

Dato. El caso de deriva de los dos primeros por la compra de más de 90 mil mochilas en la gestión 2018 con Bs 12 millones

REDACCIÓN CENTRAL

Después de cinco años, el exalcalde de Cochabamba, José María Leyes, fue condenado ayer a tres años de cárcel por el caso Mochilas III, relacionado con la compra de material escolar en 2018 con una inversión de 12 millones de bolivianos.

El procurador General del Estado, Ricardo Condori Tola, informó ayer que en el caso Mochilas III, el juez de Sentencia Penal Anticorrupción y Contra la Violencia hacia la Mujer No 11, en audiencia determinó dictar sentencia condenatoria contra el exalcalde de Cochabamba, José María Leyes, y otros cuatro implicados en el caso denominado Mochilas III. "En audiencia de prosecución de juicio oral y contradictorio que se llevó a cabo en la ciudad de Cochabamba, el Juzgado de Sentencia Anticorrupción, teniendo en cuenta todas las pruebas aportadas y en aplicación de la sana crítica ha resuelto emitir la sentencia condenatoria en contra del exalcalde de Cochabamba y otros implicados por el delito contemplado en el artículo 154 del Código Penal", dijo.

Cochabamba, jueves 17 de abril de 2025

Agregó que Leyes es considerado por el juez como autor y culpable del delito de incumplimiento de deberes, por lo que es condenado a tres años de privación de libertad a ser cumplidos en el penal de San Sebastián, además de la inhabilitación y la imposición de costas en favor del Estado.

En tanto que, Carolina A.,



La adquisición de las mochilas escolares en la gestión de Leyes. LOS TIEMPOS

José Oscar B., Rolando N., y Jacqueline P. de la misma forma fueron sentenciados a dos años de privación de libertad e inhabilitación.

Más datos

La denuncia fue formulada por la Gerencia Departamental de la Contraloría General del Estado por los hechos ilícitos cometidos en el proceso de contratación "Compra de Mochilas Escolares Gestión 2015-2016" (bajo la modalidad de Licitación Pública) ejecutado por el Gobierno Autónomo Municipal de Cochabamba.

Conforme a los antecedentes de la investigación preparatoria, los hechos delictivos se identificaron en tres momentos: Ilícitos cometidos en la cuarta Reformulación del POA 2015 donde se hizo la incorporación del precio y cantidades de mochilas escolares, sin que los mismos tengan el sustento técnico referente a las memorias de cálculo; ilícitos cometidos en la elaboración de las especificaciones técnicas y precio referencial incorporados en el Documento Base de Contratación.

Y, el tercer momento es el favorecimiento a la empresa VELPA S.R.L. para la adjudicación del proceso de contratación con daño económico al Estado, por parte de los servidores públicos involucrados en el proceso de contratación.

"La Procuraduría General del Estado supervisa y controla el ejercicio de la defensa legal del Estado, velando por la correcta actuación de las entidades públicas en procesos judiciales y administrativos", remarcó.

Se reaviva la tensión por límites entre Cercado y Tiquipaya

Acciones. Los dos municipios reclaman el derecho sobre un barrio y quieren realizar trabajos de mejoramiento de vías

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Nuevo conflicto por límites. La Alcaldía de Cochabamba anunció que iniciará acciones legales contra Tiquipaya ante un nuevo intento de avasallamiento en la OTB Los Molles, zona que pertenece legalmente a Cercado.

El jefe de Comunas, Julio Barahona, informó que se desplegó personal municipal a la zona para evitar posibles enfrentamientos entre vecinos y garantizar el cumplimiento de la normativa.

"Hemos llegado a la OTB Los Molles para evitar enfrentamientos entre vecinos, hemos pedido cordialmente a las autoridades de Tiquipaya que respeten sus límites, como Cercado ya tenemos varias demandas contra este municipio (...) en este momento se está replegando la maquinaria de Tiquipaya, nosotros procederemos por las vías legales", manifestó.

"Nos basamos en lo que dice el Viceministerio de Autonomías, esta zona es de jurisdicción del municipio de Cercado", añadió.

El subalcalde de la Comuna Molle, José Antonio Goytia, expresó su preocupación por las acciones del municipio vecino. "El día de ayer estábamos ingresando con personal y maquinaria a esta OTB para hacer trabajos. Es irónico que después de que nos ven haciendo labores vengan también al lugar, a una zona que es jurisdicción del Cercado", señaló Goytia.

Sin embargo, Tiquipaya rechazó la denuncia de Tiquipaya y denunció el avasa-



La tensión por límites que se registró, ayer. GAMT

llamiento de la OTB Rumy Mayu, cuando se realizaban trabajos de mejoramiento de vías y de una cancha.

El dirigente desconoció al

representante de la "pseudo" OTB que asegura pertenecer a Cercado. Dijo que ellos continarán perteneciendo a Tiquipaya.



Los dulces para el Festival de Pascua. GAMO

Regalarán mil dulces en Festival de Pascua

REDACCIÓN CENTRA Los Tiempos

Los niños podrán disfrutar el domingo de un Festival de Pascua en el Parque de la Familia de la ciudad de Cochabamba.

La secretaria de Desarrollo Productivo Turismo y Cultura, Galia Escobar, indicó que se regalarán 10 mil chocolates el Domingo de Pascua. Además, se tendrá una muestra Gastronómica que podrán disfrutar todas las familias.

El director de Turismo, Miguel Fajardo, informó que se trata de la tercera versión del festival tradicional de Pascuas a partir de las 9.00 horas en el Parque de la Familia. Sostuvo que es una forma de preservar las tradiciones de forma entretenida para los niños del municipio.



2025. Coros y Sinfónica, con agenda definida

Música. Los Coros y la Orquesta Sinfónica Municipal de Cochabamba tienen un calendario nutrido para esta gestión

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

n total de 19 conciertos tienen previsto llevar adelante esta temporada el Coro Municipal, el Coro de Niños Municipal y la Orquesta Sinfónica Municipal de Cochabamba.

El Concierto didáctico de la Orquesta Sinfónica Municipal levantará el telón el sábado 23 de abril (9:30) en el Centro Bicentenario, ubicado en la calle Baptista y Ecuador.

De acuerdo al cronograma, el Homenaje a la madre, interpretado por el Coro Municipal y el Coro de Niños Municipal, será el siguiente recital de la gestión y está previsto para el sábado 24 de mayo (18:30) en el mismo escenario.

El gran concierto navideño marcará el cierre de actividades de la presente temporada. El par de espectáculos musicales se desarrollarán el jueves 18 v viernes 19 de diciembre en la Catedral Metropolitana.

Cabe recordar que Dolly Sejas es la directora del Coro de Niños Municipal de Cochabamba. Samanta Montealegre Jaldín es la directora asistente. y María Fernanda Cárdenas es la pianista.



CORO MUNICIPAL COCHABAMBA / ORQUESTA SINFÓNICA MUNICIPAL COCHABAMBA **COROS Y OROUESTA** Plan de Actividades 2025 - Conciertos Principales ORQUESTA Sábado 26 de abril Concierto Didáctico Orquesta Sinfónica Municipal Centro Bicentenario (Primaria y Secundaria) Sábado 24 de mayo Concierto "Homenaje a la Madre" Coro Municipal y Coro de Niños Mpal. Centro Bicentenario Sábado 7 de junio Concierto Ira Temporada 2025 Orquesta Sinfónica Municipal Centro Bicentenario Domingo 8 de junio Sábado 28 de junio Concierto Académico (actividad interna) Orquesta Sinfónica (sólo invitados) Centro Bicentenario Sábado 9 de agosto Orquesta Sinfónica/ Coro Municipal Concierto 2da Temporada 2025: Centro Bicentenario Domingo 10 de agosto "Conmemoración Bicentenario Bolivia" Sábado 6 de septiembre 19:00 Concierto "Efeméride Departamental" Coro de Niños Municipal Teatro Achá Sábado 13 de septiembre Sesión de Honor del Concejo Municipal Orquesta Sinfónica (cuerdas) Teatro Achá Domingo 14 de Septiembre 10:00 Misa "Te Deum" Orquesta Sinfónica / Coro Municipal Catedral Metropolitana Sábado 27 de septiembre Concierto 3ra Temporada 2025 Orquesta Sinfónica Municipal Centro Bicentenario Domingo 28 de septiembre 19:00 Noche de Johann Strauss II (200 años) Orquesta Sinfónica (+ Coro Mpal.) Sábado 25 de octubre Centro Bicentenario Concierto Coral 2025 Sábado 8 de noviembre 19:00 Coro Municipal y Coro de Niños Mpal. Gran Hotel Cochabamba Gran Hotel Cochabamba Lunes 17 de noviembre Concierto 4ta Temporada 2025 Orquesta Sinfónica Martes 18 de noviembre Sábado 6 de diciembre Concierto Feria Navideña Coro Municipal y Coro de Niños Mpal Stand Municipal FEXCO 19:30 Gran Concierto Navideño 2025 Orquesta Sinfónica Municipal 5 18 de diciembre Catedral Metropolitana

El coro cochabambino se reactivó en 2022 después de más de dos décadas, producto del impulso de la comuna cochabambina.

Entre tanto, Koichi Fujii es el director de la Orquesta

Sinfónica Municipal de Cochabamba. Mientras, Nelson Álvaro Cadima Fuentes y Miguel Ángel Salazar Hidalgo, son los directores asistentes y talleristas de vientos y cuerdas.

ernes 19 de diciembre

MINECRAFT

2D DOBLADA: 12:10/14:05/16:00/ 17:55/19:50/20:15/21:45 **DOBLADA ULTRALASER ATMOS:** 11:30/13:25/15:20/17:15/19:10/21:05

PECADORES

2D DOBLADA: 11:30/14:00/16:30/19:00/21:35

DROP: AMENAZA ANÓNIMA

2D DOBLADA:

11:30/15:25/19:30/21:20

EL DÍA QUE LA TIERRA EXPLOTO 2D DOBLADA: 11:30/14:55/18:30

EL DESPERTAR DEL MAL

2D DOBLADA: 14:45/18:25/22:05

TIERRAS PERDIDAS

2D DOBLADA: 12:50/16:30/20:10 **EL AMATEUR: APERACIÓN**

VENGANZA

2D DOBLADA: 13:15/17:15 **PUENTE EN LLAMAS**

2D DOBLADA: 13:10/16:40

EL AMATEUR: OPERACIÓN VENGANZA

2D NORMAL DOBLADA: 21:40 2D SUBTITULADA: 19:10

KAIJU NÚMERO 8: MISIÓN DE RECONOCIMIENTO

2D NORMAL DOBLADA: 11:40 2D NORMAL SUBTITULADA: 21:45

2D ATMOS DOBLADA: 11:00/13:00/

15:00/17:05/19:10/21:15

2D NORMAL DOBLADA: 11:35/13:35/ 14:00/15:35/16:00/17:40/18:05/ 19:45/20:10/21:50/22:15

EL REY DE REYES

2D NORMAL DOBLADA:

13:25/17:45/19:45 **BLANCA NIEVES**

2D NORMAL DOBLADA: 11:00/12:55/17:00

CAPITÁN AMÉRICA: UN NUEVO **MUNDO**

2D DOBLADA: 11:05/15:25

MINECRAFT

2D DOBLADA: 15:00/17:00/19:15 2D SUBTITULADA: 21:30

REY DE REYES

2D DOBLADA: 15:00

DROP: AMENAZA ANÓNIMA

2D SUBTITULADA: 21:30 **TIERRAS PERDIDAS**

2D DOBLADA: 17:00

DECADORES

2D DOBLADA: 19:00

2D SUBTITULADA: 21:30

AMENAZA ANÓNIMA 2D DOBLADA: 14:00/16:20/18:40/21:00/23:20

EL DESPERTAR DEL MAL

EL DÍA QUE LA TIERRA EXPLOTÓ 2D DOBLADA: 10:00/11:50/12:00/

2D DOBLADA: 21:10/22:25

14:00/16:00/18:00

MINECRAFT

2D DOBLADA: 11:00/11:30/13:20/ 13:50/15:40/18:00/20:20/22:40

4D E-MOTION 3D DOBLADA:

10:40/13:00/15:20/17:40/20:00 2D CXC DOBLADA: 10:10/12.30/ 14:50/17:10/19:30/21:50

PECADORES

2D DOBLADA: 11:30/14:30/17:30/20:30/23:30

4D E-MOTION 2D DOBLADA: 22:20

PUENTE EN LLAMAS

2D DOBLADA:

16:00/18:20/20:40/23:00

BLANCA NIEVES

2D DOBLADA:

10:00/12:35/15:10/17:45 **EL AMATEUR: OPERACIÓN**

VENGANZA

2D DOBLADA: 20:20/23:05

EL REY DE REYES

2D DOBLADA:

10:00/12:20/14:40/17:00

THE CHOSEN

2D DOBLADA:

11:00/13:40/16:20/19:00

DESASTRE EN EL ÁRTICO

2D DOBLADA: 21:40/23:45

TIERRAS PERDIDAS 2D DOBLADA: 19:20/21:40/23:50

